

# EL RADICAL

Diario Republicano

## ANUNCIOS

El precio del número es de cuatro pesetas, en el extranjero de seis.  
 Expresamos en forma alguna y generoso el pago de los anuncios.  
 Noticias: 2 pesetas. Anuncios en forma alguna: 3 pesetas.  
 Artículo industrial: 3 pesetas. Anuncios.  
 REDACCION, ADMINISTRACION, 233  
 PRENSA: O'DONNELL, 2  
 APARTADO 233

## SUSCRIPCION

PROVINCIA: Mes, DOS pesetas; semestre, DIEZ; año, VEINTE.  
 MADRID: Mes, 1,50 pesetas; semestre, 7,50; año, 14.  
 PORTUGAL Y GIBRALTAR: Semestre, 7,50; año, 14.  
 OTROS PAISES: Año, CUARENTA pesetas.

## FUNDADOR-GERENTE

JOSÉ ANDRÉS LEROUX y C<sup>IA</sup>  
 TELEFONO, 1.321

## DE LA HUELGA

### LA OBRA DE LOS AGITADORES

Signe la huelga de Barcelona, pero lejos de agravarse, se desliza dentro de la más absoluta normalidad, y ofreciendo benigno aspecto. Los obreros se limitan a usar de un derecho en demanda de reivindicaciones legítimas. Y es tan eminentemente societaria la huelga; tan de «presupuesto casero», como dimos el primer día, que apenas ceden las clases patronales en algo de lo solicitado por los obreros, éstos van deponiendo su actitud. Así la huelga, lejos de extenderse, se va limitando y el problema se simplifica. Con que cese la intransigencia patronal, se habrá solucionado el conflicto.

Los pajaricos agoreros y la gentualla que espera cualquier oportunidad para satisfacer sus odios contra determinadas personas, están saboreando el más espantoso ridículo. Los que iban destacando de las sombras figuras de reclutadores, de *menneus* extranjeros y de agitadores nacionales, no saldrán de su asombro. Todo el esfuerzo de su imaginación, cae por tierra al contraste con los hechos. De las infames complicaciones lanzadas a la voracidad pública, sólo queda la infamia de los propaladores. La huelga, es sencillamente económica, y en cuanto tal aspecto se litigue y resuelva, desaparecerán, como por ensalmo, esas figuras fantásticas de «elementos extraños», de reclutas y de políticos pescadores en río revuelto.

Los obreros—lo ha dicho gráficamente el Comité de metalúrgicos—están en huelga «porque cobran poco y trabajan demasiado». No es otra la causa, y, conocida, se debe atacar franca y energicamente, para devolver al trabajo los obreros parados. Si se saca de este plano el problema sería culpa de los patronos. Los obreros han presentado unas bases; gravada la vida en un cincuenta por ciento, en virtud del encarecimiento de las subsistencias, aspiran, con razón, a que se les aumenten los salarios, para cubrir el «déficit»; además, pretenden que se les rebajen las horas de trabajo, estableciéndose la jornada de ocho horas. ¿Cuál debería ser la actitud de los patronos? Lo menos que podían hacer es discutir las bases y oponer a la demanda una oferta. Pues esta correspondencia elemental de los patronos no existe; su táctica es negarse a parlamentar con los representantes obreros. ¿Por qué? ¿A qué obedece que siempre estén la intemperancia y la intransigencia del lado de las clases patronales? Sencillamente a que el Poder público, so pretexto de garantizar el orden, pone siempre su fuerza al servicio del capital, hilando delgado en lo que afecta al ejercicio de los derechos por parte del trabajo.

El tradicional temor ó servilismo al capital—que nunca falta en los Gobiernos monárquicos—es la causa de todas las crisis violentas de las huelgas. Este incomprendible é irritante respeto exagerado, se acusa actualmente en la intervención del representante del Gobierno en Barcelona. Para combatir el desacuerdo entre obreros y patronos, que responde a múltiples causas, al Sr. Suárez Inclán se le ocurre ir atacando una de aquéllas. Es el sistema del Sr. Urzáiz, que aplica el procedimiento de arrancar las colas de caballo pelo a pelo, al condicionamiento de la exportación.

Pero semejante recurso, para los conflictos sociales que exigen inmediata solución, es como elevar preces al Altísimo contra la peste. Mientras el gobernador de Barcelona, con la Junta de Subsistencias, estudia el modo de abaratar los artículos de primera necesidad, la huelga puede tener todas las derivaciones imaginables. Y esto, precisamente, es lo que hay que cortar, si, como se ha reconocido por todos, los obreros defienden una causa justa. La cuestión es que los salarios resultan exigüos y el trabajo excesivo, y precisa que éste se reduzca y aquéllos aumenten. Lo demás, por excelente que sea la intención que lo inspire, es andarse por las ramas.

En tal criterio se ha de informar la intervención del Gobierno. Cuando la plutocracia, en los comienzos de la guerra, necesitó el auxilio del Poder público, éste se lo prestó con esplendidez. ¿Cómo ha de regatearse a la democracia obrera, cuando lo requiera con angustiosos apremios? Gracias al favor del Estado, los grandes negociantes y los patronos, en general, han mejorado su situación económica; el mejoramiento de una clase se traduce en carestía de las subsistencias, que hace imposible la vida obrera; luego, lógicamente, a la plutocracia que se enriqueció y al Estado, que la prestó su concurso, corresponde salvar de la crisis al proletariado. ¿Cómo? Mejorando las condiciones de trabajo y aumentando los jornales.

A esta finalidad debe encaminarse la acción de las autoridades. Correcta y pacifi-

camente, los obreros aspiran a su reivindicación. La patraña de los agitadores ha desaparecido, y ya no quedan más agentes de perturbación que los inventores de ese embelecador de los «elementos extraños», personal idóneo, por cierto, para las delaciones, si la oportunidad se presenta. Mostrándose como modelo de civildad el proletariado barcelonés, quiere redimirse, y el Sr. Lerroux y los radicales le prestan el apoyo a que se hace acreedor. Por las vías de la legalidad se desliza la huelga brindando concordia y paz, y sólo la insensatez ó la ineptia del Gobierno podrían sacarla de sus cauces...

### Un zeppelin destruido en Bélgica.

PARIS, 12.—Noticias de Bélgica recibidas de Londres dicen que un zeppelin que volaba por encima de los alrededores de Nasur, en el pasado día 7, tuvo que volver a ganar rápidamente el suelo, amenazado por una tormenta. El aterrizaje fué malo y el dirigible sufrió muchos daños. Perecieron dos de sus tripulantes. El piloto, que logró salvarse, se dice que ha sido detenido.

Este zeppelin era uno de los pocos que quedaban intactos en Bélgica.

### LOS RADICALES CORUÑESES

CORUÑA, 12.—En breve se constituirá en la Coruña el partido radical, pasando a integrarlo republicanos de verdadero prestigio que están divorciados en absoluto del partido autónomo.

Añádese que este suceso influirá notablemente en la política municipal.

También se dice que el partido radical constituirá inmediatamente un Círculo.

### POLITICA ARANCELARIA

### LA EXPORTACION

Nuestro estimado colega el *Heraldo de Madrid* ha comenzado a publicar opiniones de distintas personalidades respecto a la conveniencia de prohibir, limitar ó dejar libre la exportación de nuestros productos.

Reproducimos algunos párrafos de lo dicho por el Sr. Zurano, presidente del Círculo Mercantil.

Helos aquí: «Estoy en absoluto conforme con las disposiciones dictadas por el Sr. Urzáiz. Es más: prohibir la exportación me parece el mayor absurdo, el más grave daño para el país. Razonemos este punto de vista. Sólo siento al hacer lo que a alguien pueda parecerle escasa mi autoridad. Pero el amor que tengo a mi país me servirá de disculpa.

Yo voy más allá todavía de las tasas impuestas a la exportación. Con tino, con prudencia, llegaría a suprimirlas.

La suma de los productos exportables es algo así como las aguas que afluyen a un embalse. Hay que retener en el interior lo indispensable y dar salida al resto, calculándolo por exceso para que el embalse no reviente y para que el sobrante vertido permita la fluencia del nuevo caudal.

Habría que dejar salir de España hasta los clavos, hasta las raíces de las cepas si quisieran llevarselas. Y los que piensan lo contrario están engañados; los obreros, que ven en la cuestión un problema local, se engañan también. Si yo pudiera, saldría a la plaza pública a decirselo a gritos.

La razón es clara; ya antes la he apuntado. ¿De qué sirve al obrero el producto barato si no tiene jornal? Y la consecuencia inmediata del régimen prohibitivo, es la siguiente: no se pide a la tierra y a la fábrica más de lo que humanamente da. Se cierra el paso, se acerca la fábrica. El consumo interior lo absorbe todo. Basta el producto normal. Pues la consecuencia de ese concepto misérrimo es la emigración del capital, primero; la emigración de los brazos, después; la paralización del trabajo, luego. El capital busca—el término de la guerra señalará el precio del dinero—una colocación que no halla en el país. Va fuera a obtener mayor producto, a producir mayor riqueza. El obrero falta de trabajo aquí, solicitado por jornales más altos fuera, emigra. ¿Qué quedará en nuestro país? ¿Servirá de algo haber mantenido acumulados los productos por temor a su falta ó a la elevación de los precios? ¿De qué servirá tener la fanega de trigo a peseta si no tengo trabajo para adquirirla? Está en buena hora a cinco duros si mi jornal es de cincuenta.

Pero fomentemos la producción. En los terrenos hasta ahora inculcos creará el trigo; las fábricas inactivas reanudarán su marcha.

Al amparo de la paz material del país vendrá el capital creador de nuevas industrias; vendrán también buscando el refugio, el sostengo de que carecen en otras partes, en su propio país, los hombres y, sobre todo, la suma de actividad que representa su inteligencia. No sólo no faltará el trabajo, sino que la demanda de trabajadores hará a su situación más precaria. ¿Habría quien diga que esto es local? Es posible que a mí me ciegue el amor a mi patria. Yo lo veo así.»

### PORTUGAL

LISBOA, 12.—El presidente de la República accediendo a los deseos de la Comisión que vino de Oporto para invitarle, ha decidido asistir a las fiestas de aniversario de la revolución de 31 de Enero.

La Prensa publica una carta del ex embajador en París D. Juan Chagas, en la cual expresa su temor de que Costa no pueda salvar la República.

### La huelga de Barcelona

La huelga no empeora.—Corrientes conciliatorias.—Los obreros detenidos.—Arreglos parciales.—Nuevas bases de los caldereros.—Patronos que aceptan las bases.—Mitin suspendido.—La Junta de subsistencias. Disminuyen las precauciones.

BARCELONA, 12.—Corren impresiones optimistas. El número de huelguistas no ha aumentado. Las huelgas parciales mejoran notablemente y la huelga general puede darse por fracasada.

Entre patronos y obreros parece que se establece una corriente de conciliación; se realizan negociaciones y es fácil que se llegue a un arreglo.

El acuerdo de la Federación metalúrgica autorizando a las Sociedades obreras que la integran para negociar aisladamente con sus respectivos patronos, facilita grandemente la deseada solución del conflicto.

Respecto a los obreros detenidos, ha manifestado el gobernador que cree que las autoridades judiciales aceptarán un criterio de benignidad, sin perjuicio del cumplimiento de la ley, y que los detenidos serán pronto puestos en libertad.

Han verificado una reunión los patronos y obreros del ramo de aguas, habiendo quedado solucionadas sus diferencias respecto al jornal en las horas extraordinarias, siendo este acuerdo el mismo que se fijó a raíz de la última huelga general del ramo.

También se han reunido los caldereros en bronce, acordando someter nuevas bases a los patronos, consistentes en la rebaja de una hora de trabajo y un 25 por 100 de aumento en los jornales de cinco pesetas y un 5 por 100 en los superiores, concediendo un plazo de ocho días para que los patronos den su contestación.

Los dueños de talleres de pequeña importancia de lampería, hojalatería y latonería, pertenecientes a la industria metalúrgica, han aceptado las bases de trabajo propuestas por los obreros, volviendo éstos, en su consecuencia, a sus puestos, dando por terminada la huelga.

En los grandes talleres de fundición de Alexandre, Maquinista Terrestre y Marítima, Canca, La Ciego, las industrias mecánicas Vulcano y otros, la huelga continúa lo mismo que en los días anteriores, no obstante el poco entusiasmo de los obreros, que han ido al paro sólo en cumplimiento de lo que estiman un deber para con sus compañeros.

Han reanudado el trabajo 28 de los 33 obreros huelguistas de los talleres de la Compañía de Teléfonos.

En los talleres de material de Ferrocarriles y construcciones trabajan solo los laminadores, carpinteros y caldereros.

El próximo sábado serán despedidos 80 carpinteros de estos talleres. Ya se ha avisado a estos obreros para que busquen colocación en otra parte.

Los metalúrgicos han celebrado una reunión con los patronos para estudiar nuevas bases que se refieren al aumento de un 25 por 100 de los jornales, renunciando los huelguistas a la disminución de las horas de trabajo.

Créese que se llegará a un arreglo. Esta tarde debía celebrarse un mitin, organizado por los constructores mecánicos de la industria metalúrgica, para protestar de las detenciones llevadas a cabo.

El acto ha sido suspendido por las autoridades.

Los obreros albañiles han visitado al gobernador para comunicarle que, aunque están rotas las negociaciones con los patronos asociados, el gobernador puede llamar a los no asociados, que son la mayoría, para procurar llegar con ellos a un acuerdo.

El Sr. Suárez Inclán, inmediatamente convocó para mañana a una reunión a estos patronos no asociados.

En los talleres de la Hispano-Suiza sólo trabajan ocho operarios en la sección llamada «Pueba de cantajes».

Todo lo concerniente a industria metalúrgica en dichos talleres, está paralizado.

Para esta tarde ha citado el Sr. Suárez Inclán a los individuos que forman parte de la Junta de subsistencias, a la que, además de la representación obrera ordinaria, asistirán los demás representantes en quienes los obreros delegan para las reuniones sucesivas de la expresada Junta, que tendrán gran importancia, pues el gobernador propone abordar de frente y resolver en beneficio sobre todo de las clases pobres el problema referente a las subsistencias, que tanto ha influido en la actual huelga.

Ha apuntado el Sr. Suárez Inclán al hablar con los periodistas, que su empresa tenderá, no sólo a la reducción de precios de los artículos de primera necesidad, sino también a la represión de las especulaciones y de los fraudes en el peso, para lo cual se llegará probablemente al establecimiento de mesas reguladoras.

Es muy elogiada la actividad desplegada por el Sr. Suárez Inclán en este asunto, de vital interés para el pueblo de Barcelona.

Aun cuando continúan las precauciones, éstas han disminuido sensiblemente, tanto por parte de las autoridades gubernativas como por las militares.

El acuartelamiento de las tropas es parcial, reduciéndose hoy tan sólo a una compañía por batallón ó regimiento acuartelado.

### En la provincia.

En Mataró continúa la huelga, alcanzando a 18 talleres metalúrgicos.

Huelgan 196 obreros y continúan trabajando 52.

No se han registrado incidentes.

La Asociación de obreros de géneros de punto de aquella ciudad ha presentado a los patronos unas bases pidiendo mejoras en las condiciones actuales de trabajo, concediendo cuatro días a los fabricantes para responder.

También los albañiles de la misma población presentarán nuevas bases de trabajo a los contratistas de obras.

En Badalona continúa la huelga de peones y oficiales albañiles, obreros vidrieros y metalúrgicos; en total 1.200.

De Sabadell comunican que se han reunido los albañiles y peones en huelga.

Hablaron varios de los concurrentes, manifestando que entendían que con los dos días de huelga que habían hecho tenían bastante para demostrar la solidaridad con los de Barcelona.

Se puso a votación si continuaba ó no la huelga, acordándose reanudar el trabajo por 68 votos contra 32.

También se reunieron los obreros metalúrgicos de aquella población.

Se dió cuenta del estado de la huelga que sostiene en Barcelona y se acordó por unanimidad desistir de ir a la huelga.

En Tarrasa continúa la huelga de obreros metalúrgicos y albañiles, lo mismo que en Barcelona.

Esta noche se reunirán en un mitin para acordar si continuarán ó no en tal actitud.

### Impresiones oficiales.

Según manifestó hoy el ministro de la Gobernación a los periodistas cuando les recibió a medio día, el gobernador de Barcelona, con quien había conferenciado pocos momentos antes, le comunicaba que la situación de la huelga era la misma exactamente que ayer sin agregar ni un sólo nuevo detalle.

Respecto a la reunión de la Junta de subsistencias, que tenía citada para esta mañana, esperaba que sus acuerdos fuesen beneficiosos para facilitar la solución de la huelga.

### SOCIALISTAS DESACREDITADOS

GINEBRA, 12.—Los electores de Solingán que eligieron al famoso socialista Scheidemann han desautorizado a su diputado por haber votado los créditos de guerra.

Igualmente ataca otro órgano socialista, *La Voz Popular*, de Sajonia, a la mayoría del partido. Ataca especialmente a los diputados Eber, Scheidemann y Schoplin por su propaganda en Londres y Bélgica: «Mientras que el proletariado belga sufre la dictadura más vergonzosa, escribe, hacen viajes de recreo los socialistas alemanes pareciendo burlarse de la miseria y la opresión.»

«No hay trabajadores en Alemania, termina el periódico, para censurar debidamente a estos miserables? ¿No hay látigos para castigar a los traidores?»

La indignación de las masas, hartas de la guerra, crece constantemente.

### Infame tráfico.

BILBAO, 12.—Hace ya mucho tiempo que niños de corta edad vienen siendo objeto de infames maquinaciones de las personas desalmadas, para explotarlas de una manera cobarde y villana.

Recientemente un malvado llamado Melquides Manteón, de Bugos, que se dedicaba a llevar indefensos niños a trabajos impropios de su edad, a las fábricas de vidrios de Francia, ha sido detenido y encarcelado.

Las cuatro infelices criaturas que han sido arrancadas de las garras de esta fiera, han quedado en poder de las autoridades de San Sebastián, las que harán su entrega a la Junta de protección a la infancia.

Hora es ya que todos los ciudadanos honrados presten su concurso para impedir que si quiera tengan roze las infelices criaturas con gertes de tan tuires y bellacos pensamientos.

«Por qué no se abre una información policíaca de esta índole en toda España? Lo que seguramente reportaría para el día de mañana un número extraordinario de personas honradas, en vez de hacer una legión de presidiarios en tan malas y despiadadas manos.»

### MIENTRAS GALICIA DUERME

### En nombre del sentido común.

El doctor Vicente Gay dió dos conferencias en la *Reunión de Artesanos* de la Coruña. La primera, que ha versado sobre cosas de arte, no merece nuestro comentario, porque no nos preocupan ni frío ni calor. En cambio de la segunda queremos decir algo. Era el tema de la misma: «El iberismo y los ideales para España». En ella el conferenciante asumió el orje-iberista.

El Sr. Gay, germanófilo *enragé*—más germanista que los germanos—, odia a Inglaterra y cree que los pueblos grandes deben tragarse a los chicos. Así apurando las consecuencias de esta clásica teoría, sueña con la reintegración itálica y llega a la conclusión de que Portugal tiene que ser incorporado a España. «Pacíficamente, previa una intensa cruzada de afectos y de mutuas estimaciones ó de modo violento, *manu militari*».

Pacíficamente, no, puesto que aun cuando el Sr. Gay no concreta su pensamiento en este punto, dice lo necesario para que le comprendamos.

Es indudable que Portugal no sentirá serios deseos de inclinación a España, mientras el régimen de los dos países no sea idéntico, mientras aquí y allá no haya sido implantado el sistema federativo y mientras la política española

no alcance aquellas positivas y formales orientaciones que son ya norma corriente en todas las nacionalidades europeas. Mientras Portugal tenga poco que aprender de España, mientras no encuentre en nosotros una seria garantía de fortaleza, moralidad y conciencia, mientras no le inspiremos respeto ni confianza, en una palabra, cuantos intentos de aproximación de la patria de Cervantes a la patria de Camoes se realicen, resultarán completamente utópicos y estériles. Así lo manifestaron repetidas veces aquellos insignes republicanos que se llamaron Pí, Salmerón, Costa, Giner, etc.

Esto lo sabe tan bien como nosotros el señor Gay. Esto lo ha insinuado claramente a través del discurso que nos ocupa.

Y como quiera que dicho profesor entiende que de salir triunfante Alemania en la actual contienda estaremos en condiciones de librarnos de la presión inglesa que viene pesando sobre Portugal y sobre nosotros, es lógico que de tales premisas saque la consecuencia de que España tendrá el camino expedito por anexionarse la República lusitana. ¿Esto no equivale a preconizar las virtudes de una conquista *manu militari*? ¿Es preciso que lo diga claramente para que podamos comprenderlo?

Pues este ha sido el eje de su conferencia, llena de indirectos ataques a Inglaterra. Reintegración ibérica a todo trance. Política de iberismo, antes que política americana y africana.

Afines a los portugueses somos los gallegos. Menos extranjeros nos sentimos en Lisboa que en Sevilla ó en la Puerta del Sol. En Portugal viven más de cien mil conterráneos nuestros que sufrirían en todo caso las consecuencias de las verbalistas ofensas que a aquel país pudieran inferírsele. Si a todo esto se añade que, por diversas causas y concausas, los portugueses en general sienten profundos recelos con respecto a España, ¿quiere decirnos si no resulta suicida, pernicioso, censurable, la cruzada imperialista que sustenta el germanófilo, más germanista que los germanos, D. Vicente Gay?

El Sr. Gay habló de las *estofas* del Kempis y colocó las Pirámides en el centro de Africa. Tomó la intus suscepción y la espontaneidad por sinónimas. Se armó un lío alrededor del vocablo *diletantilli*. ¿Esto se alaba por sí solo? Tanto más, cuanto que, quien tamaños dislates ha dicho, tuvo frases despectivas para «los intelectuales españoles». Para todos los intelectuales. Así, en redondo. Sin duda quiso vengarse de las justas ironías que para él han tenido Ortega Gasset, Guixé, Araquistain, Marcelino Domingo, Alomar, Pérez de Ayala, Candedo, la gran revista *España* y otros cultos periódicos españoles.

En apoyo de su tesis sobre el iberismo leyó algunos párrafos de Joaquín Costa. Aquellos en que el león de Graus habla de que sería más lógico que existiesen fronteras en Vasconia y Cataluña, que entre Portugal y España. Pero esto es muy fácilmente rebatible. Porque si el Sr. Gay leyera a continuación—como nosotros en privado le dijimos—algo del libro póstumo del gran polígrafo aragonés acerca de Alemania, donde se afirma y se demuestra que el error supremo de España consistió en no haber hecho una alianza con Inglaterra, ¿qué quedaría en pie de su *docta* conferencia?

Pero con esto y sin esto, afirmamos en voz alta, estentórea, que Portugal no es hijo de León y Galicia, como se cree vulgarmente, como dijeron Cavia y otros no ha mucho. «Portugal es hijo de sus propias obras. En su pasado hay grandes epopeyas; en su presente hay grandes historias. Y todo le pertenece: las tonterías y las epopeyas. Ni España lo formó, ni lo encauzó, ni lo civilizó, ni le prestó su idioma. Lo que hizo España fué conquistarlo una vez para perderlo a los sesenta años. La dominación de España en Portugal todavía duró menos que la dominación de España en Flandes. Portugal nació cuando España, creció como España, tuvo grandeza propia, historia propia, alma propia.»

Esto lo ignora, por lo visto, el Sr. Gay. Esto lo ignoraban la mayor parte de los que le aplaudieron inconscientemente y los que hablan de *irredentismos* imaginarios.

Ha afirmado por otra parte el Sr. Gay, que nada se hizo en España jamás para intentar la unión con Portugal. ¿Es ello cierto? ¿No es indudable que si hubiesen triunfado entre nosotros las sabias doctrinas de Pí y Margall no podría tener ahora plataforma para sus propagandas imperialistas el ambidextro y ubícuo profesor de Valladolid?

También dijo el conferenciante de referencia que los disturbios y las luchas interiores de Portugal cesarían tan pronto como su unión con España fuese un hecho. ¿Por espíritu de taumaturgia? ¿En virtud de la *yeísmo* cracia? ¿Tú que no puedes llevarte a cuestras. Y dijo esto momentos antes de manifestar confidencialmente: «En el fondo de todos los programas políticos españoles no hay nada. No hay que hacer caso de los políticos. Yo soy político...»

A confesión de parte... El Sr. Gay, ó no existe lógica en el mundo, nos autorizó con sus palabras para que lo calificásemos de aquello que, piadosamente, no queremos calificarlo.

... Y no decimos más, porque, en primer lugar, tenemos el convencimiento de que machacamos en hierro frío, y luego porque ya queda dicho lo bastante. Ahora, quien quiera entender que entienda.

«Yo amo a España, porque es la porción de humanidad más ligada a mí»—manifestó el señor Gay.

Nosotros, siguiendo el hilo de la misma lógica, amamos a Galicia sobre todas las cosas. Pobres de los que secundan este pensamiento. Para ellos hacemos buena la frase de Nietzsche:

«Hay almas que no se descubrirán nunca como no se empecie por inventarlas...»

# LA GUERRA EUROPEA

## En Oriente

### Comunicado oficial.

PETROGRADO, 12.—En el frente occidental no ha ocurrido cambio.

En el Cáucaso, región del litoral, un nuevo intento de los turcos para pasar a la derecha del Arkhave en la noche del 9, siendo rechazado.

Al amanecer del 10, nuestros elementos penetraron en el pueblo de Tew, al Norte del lago de Tortum Ghel, ocupando la parte Nordeste.

Al Sudeste del mismo lago, nuestros exploradores, al mando de los tenientes Sokoloff y Melik-Osspoff, atacaron a los turcos del pueblo de Ardost, y bombardeándolos con granadas de mano, se arrojaron a ellos a la bayoneta.

El enemigo, que intentó, infructuosamente, copar a los exploradores, fué dispersado, con grandes pérdidas.

Nuestros exploradores regresaron a sus líneas con prisioneros, sin haber sufrido ellos bajas.

En los valles de Sevrentnhay y Olttychay sigue el combate.

En Persia, al Sudoeste del lago Urmia, un destacamento armenio efectuó, con éxito, un reconocimiento al Sur del pueblo de Samurte.

## En Francia y Bélgica.

### Parte oficial británico.

LONDRES, 12.—Parte británico: «La noche ha transcurrido tranquila. Sigue habiendo vivo cañoneo en la región de Ipres.»

### Comunicado francés.

PARIS, 12.—Parte oficial de las quince: «Ningún acontecimiento importante que señalar durante la noche, salvo entre el Argona y el Moss, donde nuestras baterías han dispersado grupos de trabajadores enemigos en la región de Malancourt.»

PARIS, 12.—Comunicado oficial de las quince: «Entre el Somme y el Oise, nuestra artillería ha desplegado gran actividad.»

Un destacamento enemigo ha intentado apoderarse de uno de nuestros puestos del sector de Amancour, región de Roye, y ha sido rechazado por nuestro fuego.

Al Oeste de Soissons, nuestros cañones de trincheras han destruido un depósito de cohetes en las cercanías de Autrechés.

Nuevos informes llegados de Champagne confirman que nuestros tiros de artillería de defensa de trincheras y los contraataques han hecho totalmente abortar el ataque enemigo, que era de bastante importancia, puesto que lo realizaron tres divisiones alemanas.

Nuestros contraataques y los combates a granadazos de esta noche han echado al enemigo del puesto escucha que ocupaba, salvo un pequeño rectángulo al Oeste de Malsons-en-Champagne, donde sus defensores se mantienen difícilmente. Nuestro tiro, y particularmente el de nuestra artillería, han causado a los alemanes serias pérdidas.

### Aviación.

Durante el día de ayer, tres aviones cañones han librado encima de las líneas alemanas, cerca de Dixmude, una serie de combates a aviones de caza enemigos del tipo Fokker.

Uno de nuestros aviones, atacado por un Fokker, tuvo que aterrizar; pero el avión enemigo, atacado a su vez por uno de los nuestros, que le disparó a 25 metros de distancia obuses de metralla, fué derribado.

Un tercer aparato francés atacó a otro Fokker, que fué derribado y cayó en la selva de Houthuist, al Sudeste de Dixmude.

### Nota oficial francesa.

PARIS, 12.—Se confirma que el ataque alemán en la Champagne fué una operación importante por la extensión de la preparación y por la fuerza de los efectivos entrañados en fuego.

El ataque se produjo en un frente de ocho kilómetros, particularmente sobre los dos flancos del saliente que forman las líneas francesas entre la región del Norte de Mesnil-Hurlus y la de Ville-sur-Tourbe.

Fué preparada y apoyada por poderosa acción de la artillería con granadas de grueso calibre y asfixiantes.

Los efectivos enemigos comprendían, al menos, tres divisiones.

El ataque fué parado en seco por el fuego de la artillería francesa.

El enemigo no pudo penetrar más que todas nuestras primeras líneas en sólo dos puntos, en una longitud de algunos centenares de metros.

De allí fué echado casi en el acto por rigurosos contraataques de los nuestros, y no posee actualmente más que algunos metros de trincheras avanzadas y puestos de escucha sin importancia alguna.

La cifra de 423 prisioneros dada por el parte alemán del día 10 es ciertamente inexacta; corresponde, según el extraño método ya señalado, al número total de muertos, heridos graves que dejamos sobre el terreno inicialmente y y agregado a los de los desaparecidos.

### Comunicado francés.

PARIS, 12.—Parte oficial de las veintitrés: «Entre Avre y el Oise, en la noche del 10 al 11, un importante reconocimiento enemigo, que intentaba aproximarse a nuestras líneas en la región de Ribecourt, fué diezmado por nuestro fuego; quedaron sobre el terreno unos diez muertos y heridos.»

Durante la jornada nuestras baterías han causado daños importantes en las obras enemigas del sector de Pompelle, en el Sudeste de Reims.

En la Champagne, duelo de artillería; hemos bombardeado eficazmente las trincheras alemanas entre el monte Tete y la altura de Mesnil.

En el Sur de Saint Souplet nuestros cañones de trincheras han hecho estallar dos blocaos enemigos.

En el Argona nuestra artillería pesada ha destruido, en parte, un trabajo alemán cerca de Vauquois.»

### Comunicado belga.

Parte belga: «La acción de la artillería ha disminuído algo en el frente belga.»

Nuestras baterías han dispersado en diversos puntos los trabajadores enemigos y han logrado bombardear un convoy de municiones con lanzaminas en el Sur de la Casa del Barquero.»

## En los Balkanes

### Parte oficial montenegrino.

PARIS, 12.—Comunicado montenegrino: «Rechazamos al enemigo, causándole pérdidas importantes, especialmente en las proximidades de Berana y en dirección de Rugavo, donde el enemigo tuvo que retirarse después de un encarnizado combate, en el que nos apoderamos de dos ametralladoras.»

Rechazamos todos los asaltos del frente de Herzegovina y recuperamos el pueblo de Kouk, que no pudimos conservar.

La lucha continúa encarnizada.»

### Albania por los aliados.

ROMA, 12.—Essat Pacha, jefe de los albaneses, que ha declarado la guerra a Austria, ha ofrecido a los aliados 20.000 soldados albaneses.

## Inglaterra.

### La ley de reclutamiento.

LONDRES, 12.—La Cámara de los Comunes sigue discutiendo el proyecto militar.

El Sr. Anderson, por el partido obrero, ha presentado una proposición pidiendo se rechace la ley proyectada por el Gobierno.

John Redmond, en nombre de su partido, desiste de hacer oposición al proyecto, por estimar—dice—que debe ser votado para que Inglaterra cumpla los compromisos que con sus aliados tiene contraídos.

Contéstale el presidente de la Comisión, diciendo que en propio interés del país, el Gobierno acordó no incluir a Irlanda en la ley.

## Los italianos.

### Comunicado oficial.

ROMA, 11.—Mando supremo. «Desde Monte Ghello, Nordeste de Rovereto, el enemigo lanzó en la tarde del 9 del corriente granadas incendiarias contra nuestras posiciones.»

Durante la noche siguiente nuestros puestos avanzados señalaron un gran incendio en Rovereto.

En el alto Cordevole y en el Sur de Lagouz nuestros elementos, que habían avanzado con atrevimiento hasta los atrincheramientos enemigos, los estropearon lanzando bombas de mano.

En el alto y medio Isonzo las baterías enemigas intentaron alcanzar nuestras líneas con el concurso de los aeroplanos.

Fueron eficazmente contrabatisidos por nuestra artillería.

La antiárea obligó a los aviones enemigos a permanecer a grandes alturas.

En la llanura del Isonzo interior la artillería enemiga, con cañones de largo alcance, volvió a comenzar el tiro contra las localidades habitadas, haciendo algunas víctimas entre la población.

En La Romana uno de nuestros pequeños hospitales de campaña fué alcanzado, muriendo cuatro militares allí alojados, y resultando heridos ocho.—Cadorna.»

## Bélgica y España.

### El régimen de capitulaciones en Marruecos.

EL HAVRE, 12.—El barón de Beyens, ministro de Negocios Extranjeros belga, y el marqués de Faura, secretario de la Legación de España cerca del Rey Alberto, han firmado la siguiente declaración:

«Teniendo en cuenta las garantías de igualdad jurídica ofrecidas a los extranjeros por los Tribunales españoles del Protectorado marroquí, el Gobierno belga renuncia en la zona española del Imperio sarraceno a cuantos derechos y privilegios concede el régimen de capitulaciones.»

## Los rusos en Czernovitz.

PARIS, 12.—El corresponsal del The Times en San Petersburgo anuncia que las autoridades rusas han advertido al público de no exagerar demasiado el alcance de las operaciones que se desarrollan actualmente.

El consejo es saludable, honra a Rusia; pero no por eso disminuirá la satisfacción que allí en los países aliados, y hasta en algún... «neutral», han producido las noticias de esos éxitos.

Durante los diez últimos días, las fuerzas rusas han atacado muy duramente a los austroalemanes; los rusos avanzan desde los pantanos de Pripet hacia la frontera rumana.

Sus principales ataques parece ser que dirigen contra la línea del Sty, y buscan evidentemente la importante bifurcación de Kovel, que se ha convertido en la principal base alemana en esta región.

Pero también toman la ofensiva con éxito en el ángulo oriental de la Galitzia, mientras que en la Bukovina parecen estar cerca de volver a tomar Czernovitz, la capital de la frontera.

La ciudad de Czernovitz ha pasado alternativamente de las manos de los rusos a las de los austriacos en los ocho primeros meses de la guerra.

Hoy, los rusos ocupan de nuevo las alturas que dominan la ciudad, la cual también se alza sobre una eminencia, en medio de pantanos.

Los alemanes ya dicen que tendrán que eva-

cuar Czernovitz, y como se supone que Mackensen ha establecido un nuevo cuartel general, esta confesión significa algo.

La vuelta de las tropas rusas a la vecindad de Czernovitz y la retirada probable del Estado Mayor austroalemán, tiene algo más que un alcance militar.

La ciudad está solo a unos kilómetros de la frontera rumana y es el centro de una provincia en la que Rumania tiene grandes intereses. Es de esperar, por tanto, que la tercera rendición de Czernovitz será considerada por los rumanos con una atención tan grande como la baja del marco alemán en todos los países neutrales.

Aunque la política balkánica obedece a menudo a móviles que se escapan a los occidentales, se vuelven a tener esperanzas en los países aliados, acerca de Rumania, donde se advierte una efervescencia nueva de la opinión, provocada por el avance ruso, y se cree que una victoria rusa en el frente oriental, llegada después del establecimiento del campo atrincherado de Salónica, cambiaría de un solo golpe la situación balkánica en favor de los aliados.

A parte del valor político—dice el periódico italiano La Idea Nacional—que esta acción puede tener sobre Rumania, es cierto que las victorias rusas alcanzadas en el Pruth y en el Dniester tienen una gran importancia estratégica, porque el ejército moscovita no está en condiciones de poder de nuevo intentar una ofensiva en los Cárpatos, en los valles húngaros. Acaso obedece a esta grave amenaza la actual indecisión de los imperios centrales, de proseguir su acción en Macedonia contra las tropas francoinglesas. De todas formas, es indudable que la nueva ofensiva en la Galitzia oriental está destinada a destruir los planes que Alemania y Austria-Hungría pretendían desarrollar este invierno a costa de la Cuádruple Entente.

## Un glorioso aviador.

PARIS, 12.—Es sabido que desde el comienzo de la guerra, el célebre aviador francés Paulhan está agregado a la misión francesa de Servia, donde ha prestado los mayores servicios al ejército serbio.

Uno de sus últimos actos le ha valido esta citación en la orden del día, que dice así: «En caza de unos aviadorez enemigos que acababan de efectuar un bombardeo, este oficial (Paulhan) tiene ya el grado de teniente; ha perseguido a uno de ellos, que le ha hecho caer, luego de un combate en el que dió pruebas de la mayor sangre fría.»

Descendió después del combate por cima del avión caído sobre territorio enemigo para lanzarle una bomba.»

Paulhan, además del grado de teniente, ostenta en su pecho la Legión de Honor y la cruz de la Guerra.

### COMPLETAMENTE ABSURDO

## ¿ESPIAS ALEMANES?

Nuestro corresponsal en Huesca nos remite el telegrama que a continuación publicamos, y que como verán nuestros lectores, cuanto en ello nos refiere, son verdaderos absurdos y que ni aún a los más incautos puede coger de sorpresa, porque todo ese relato es una burda patraña, con la que se trata de alejar toda sospecha, sobre la misión que ambos individuos llevan confiada por su país.

Dice así el telegrama: «HUESCA, 11.—Andando han llegado a esta ciudad, dos individuos cuyo aspecto acusa desde los primeros momentos, su nacionalidad extranjera.

La presencia de estos individuos llamaron bien pronto la atención de todo el vecindario, por lo que varios periodistas se apresuraron a interrogarlos.

Ambos individuos, que conocen muy poco nuestro idioma, han hecho un relato interesante, si en él se han atendido a la fidelidad de los hechos y no son dos aventureros que ocultar alguna historia oscura.

Son jóvenes, como de veintisiete años, uno; menos de veinte, el otro.

Este es el que chapurrea algo nuestro idioma, y fué, por lo tanto, el narrador de sus aventuras.

«Somos alemanes. Mi compañero se llama Carlos Federico Guillermo de Mackensen, hijo del famoso mariscal, y yo soy Victor Enguins, conde de Bernstorff, primer teniente de granaderos prusianos, que prestaba mis servicios en el regimiento de Infantería, núm. 13, del Munster Westphalia Hannover von Birtenfel.

Mi compañero es capitán de Estado Mayor.

Juntos luchamos al principio de la campaña en Bélgica, asistimos a los combates más importantes desarrollados allí y estuvimos presentes en las tomas de Lieja, Nancy y Bruselas.

En un combate en Ostende, el día 28 de Enero de 1915, caímos en poder del enemigo.

De Aix-la-Chapelle, de donde conseguimos evadimos por mar, disfrazados de marineros, a bordo de una lancha con bandera francesa.

En la travesía nos visitaron varios barcos de guerra, sufriendo continuos sobresaltos. Por fin, logramos arribar el 15 de Octubre a Barcelona, en donde el cónsul nos dió cinco reales...»

También aseguran los dos extranjeros que vieron al embajador de Alemania en España, y que desde Barcelona fueron a San Sebastián, regresando otra vez a la ciudad condal.

Su último viaje ha sido de Barcelona a Lérida.

Ambos extranjeros se niegan a recibir socorros de los cónsules de su nación. Sólo los aceptaron de oficiales españoles, pertenecientes a las zonas de reclutamiento, y únicamente han admitido de los representantes de su país una cantidad equivalente a sus sueldos.

No está muy claro qué lugar se proponen visitar ahora, si San Sebastián u Oviedo; pero han manifestado que desean incorporarse a su Ejército para reanudar la lucha bajo su bandera.

Cuántas personas han tenido conocimiento del relato de estos sujetos, dudan que sean ve-

racas, y sobre ellos se hace todo género de comentarios.—Corresponsal.

Acostumbrados ya a que la tan cacareada neutralidad española, sea solo aplicada a elementos de las naciones aliadas, no nos extraña que a cada paso surjan, lo mismo en Madrid, que en Barcelona, que en Murcia ó en Vigo, individuos de nacionalidad alemana, que haciéndose pasar por hijos, sobrinos, primos del kaiser ó de Poncio Pilatos, recorren España entera bajo cualquier pretexto, con misiones especiales en grave perjuicio de otras naciones.

Todo cuanto han relatado esos alemanes, es tan burdo como inverosímil, y al ministro de la Gobernación llamamos la atención, para que averigüe, sin pérdida de tiempo, el objeto de la visita de esos alemanes a nuestras poblaciones y qué clase de pájaros son por muy Mackensen que sea uno de ellos, y cuyo apellido es una garantía para España precisamente.

### RELATO DE UN TESTIGO

## Desde las trincheras.

PARIS, 12.—De regreso del frente franco-belga el capitán Montarroyos, corresponsal de *Jornali de Commerce*, en compañía de Gugliermo Ferrero, dice que en su visita ha podido comprobar la capacidad ofensiva de los aliados. Manifiesta después de haber hecho un estudio detenido en las líneas francobelgas: «Estoy bien tranquilo respecto de los rumores propagados por los alemanes anunciando una pronta ofensiva en la dirección de Calais.

Hasta deseo que la intente para recibir una nueva y saludable lección.

Desde el punto de vista defensivo, las obras actuales desafían cualquier ataque de un enemigo mucho más numeroso.

Detrás de unas trincheras admirablemente preparadas existe una inextricable red de zaps formando una ciudad subterránea perfectamente confortable y adaptada a todas las necesidades militares y a su abrigo.

El ejército está admirable de energía y firmeza.

Cada día el enemigo sufre los dolorosos efectos de una artillería formidablemente poderosa y superiormente disimulada, quedando invulnerable al tiro alemán.

Desde el punto de vista defensivo, basta ver a los soldados para quedar convencidos de los resultados que alcanzarán cuando la hora llegue de arrojarlos adelante.

Su moral es magnífica y tienen absoluta confianza en sus jefes, que admiran por su competencia y su energía.

Además disponen de recursos materiales considerables, y la disciplina francesa, basada sobre una recíproca estimación, se manifiesta en toda su hermosura.

Los soldados responden a los solícitos miramientos de sus jefes por una abnegación afectuosa é incondicional.

El servicio de etapas de los ejércitos es irrefragable, y guardaré de su visita un inolvidable recuerdo.

Todo está previsto y todo funciona maravillosamente.

Pero por encima de todo hay que admirar el alma del soldado francés, su alegría, su valor natural, que comunican a todos su inquebrantable confianza.»

Gugliermo Ferrero declara: «Tengo la impresión de haber visitado un formidable bastión que toda la potencia de Alemania no conseguirá extremecer.

Es un bastión de tierra movida por el hierro y el admirable valor de nuestras tropas.»

Como por lo que queda antes dicho, los aliados están de un momento a otro para ser hechos salchicha por los alemanes.

## Centro Radical de Buenavista.

Esta entidad ha renovado las Juntas directivas de sus organismos en la siguiente forma:

**Consejo de Administración de la Cooperativa.**  
Presidente, Doroteo Panero.  
Vicepresidente, Manuel Torres.  
Secretario, Octavio López.  
Contador, Andrés Torres.  
Vocales: Santiago Hervás y Frutos Rincón.

**Directiva de la Benéfica Progresiva.**  
Presidente, Luis López.  
Vicepresidente, Román Marlasca.  
Secretario, Francisco Quixal.  
Tesorero, A. Sánchez Díaz.  
Contador, José Sadorní.  
Vocales: Francisco Lasheras, José Bustos, Ventura Oter y Juan Martín.

**Directiva de la Juventud Radical.**  
Presidente, Manuel Torres.  
Vicepresidente, Salvador Palacios.  
Secretario, Manuel Sanjurjo.  
Tesorero, Antonio Calvete.  
Contador, Fernando García.  
Vocales: Santiago Hervás, Ventura Oter, Antonio Moreno y Eduardo Fernández.

Estas tres Directivas, de común acuerdo, pero con amplia autonomía, continuarán la obra emprendida por este Centro en sentido mutualista y de cooperación, al par que de intensa actuación política.

La Cooperativa piensa dar gran impulso a sus operaciones poniendo despachos en Madrid; la Benéfica continúa socorriendo a los enfermos con tres pesetas diarias, y a los accidentados por el trabajo con 1,50 pesetas, y la Juventud prepara una serie de conferencias ó sesiones de tertulia política, que empezarán en breve y cuyo detalle se publicará en la Prensa.

También, como acuerdo de la Juventud, figura el estudio de un gran mitin para tratar las palpitantes cuestiones económicas, al que asistirá nuestro ilustre jefe, y acerca del cual se ha hecho una detenida consulta a las más prestigiosas personalidades del Partido en Madrid, entre ellas los Sres. Albornoz, Calzado, Andueza, Ortega, Heredia, Martín Pastor, Del Cozo, Fidel Fernández, Abellán, Pascual Linares, B. Artigas, Jaén, Fuente, etc.

Dada la importancia de estos acuerdos, se detallarán oportunamente en la Prensa.

Véase en cuarta plana original de intereses.

## Consejo de ministros.

### A la entrada.

Llegó primeramente el presidente, el cual anunció que el Consejo, dada la importancia de los asuntos a tratar, terminaría cerca de las nueve.

El Sr. Villanueva, contestando a preguntas de los periodistas, manifestó que no se habían reanudado las negociaciones para concertar un tratado de Comercio con Portugal. En cuanto a la cuestión internacional, nada digno de mención ocurría, y como alguien hiciera alusión a la paz, dijo el ministro:

«Por desgracia nada hay de eso; pero cuando llegue el momento, todos se discutirán el honor de haber contribuído a ella.»

El ministro de la Guerra, que había acompañado al rey en su visita a las fuerzas que han regresado de Marruecos, dijo que no llevaba al Consejo expediente alguno.

El Sr. Burell ha sufrido hoy una pequeña operación en un dedo; no obstante iba a dar cuenta de un expediente judicial para que se autorizase al comisario del Turismo a invertir 35.000 pesetas en arreglarla casa de Cervantes, de Valladolid, para dedicarla a Museo Nacional.

Acababa de celebrar el Sr. Alba una conferencia con el Sr. Suárez Inclán, el cual le ha participado que se había resuelto la huelga del ramo de aguas.

Nada importante dijeron los demás.

### A la salida.

Como al entrar anunciara el conde de Romanones, terminó el Consejo momentos después de las nueve de la noche.

Manifiesto a los periodistas el ministro de la Gobernación que el Consejo había estado dedicado, casi por completo, a examinar la crisis obrera en toda España; pero siendo este problema muy complejo, no llegó a utilizarse su estudio, que proseguirá en el Consejo que se celebrará el viernes.

Se aprobaron los expedientes siguientes: **Gobernación.**—Institución de la Caja Postal de Ahorros, en ejecución de la ley de Junio de 1909.

**Estado.**—Sobre traslado a España de varios desertores extranjeros, refugiados en Melilla.

**Procedimiento para dirimir conflictos de jurisdicción entre los tribunales españoles y marroquíes y los tribunales militares del Ejército de operaciones en Marruecos.**

**Proyecto de reglamento del protectorado español en Marruecos.**

**Fomento.**—Fijando reglas para el pago de intereses a los contratistas de Obras públicas.

Modificando algunos grupos en el pantano de María Cristina (Castellón).

## Huelga de ferroviarios.

**Los del Sur de España.**  
GUADIX, 12.—Se ha declarado la huelga entre maquinistas y fogoneros de los ferroviarios del Sur, siendo el problema, por la forma en que ha sido planteado, de difícil solución, a pesar de las grandes gestiones que se vienen realizando encaminadas a este fin.

Los trenes llegan con un retraso enorme en estos días.

Los abusos de que vienen siendo objeto estos empleados ha motivado el que tomen esta resolución, que están dispuestos a sostener con todas sus consecuencias.

La Compañía se muestra, aparentemente, impenetrable, si bien no deja de hacer sus trabajos de zapa contra los empleados.

En Granada, las autoridades rehusan, de una manera embozada, su intervención en la pronta solución del conflicto.

La situación precaria en que ha colocado este orden de cosas a algunas familias, hace temer que no tarden en ocurrir desmanes que luego serán muy de lamentar.

Los huelguistas han visitado al alcalde hoy y al comercio, manifestando sus propósitos de continuar la huelga si a esta no se le da una solución honrosa para la clase trabajadora.

## Transporte de guerra.

LAS PALMAS, 12.—Procedente del Africa nri Sur llegó a este puerto un transporte inglés con numerosa oficialidad y muchas tropas.

## Contra Muley Haffid.

SEVILLA, 12.—Ha llegado a esta capital el propietario jerezano D. Alejandro Ibisón, acompañado del abogado Lasaleta y del procurador Moguer, con objeto de activar la demanda presentada contra Muley Haffid.

El secretario del ex Soberano de Marruecos dice que los animales propiedad del Sultán que pastaron en terrenos de Ibisón fueron avestruces.

La demanda dice que cada avestruz se comió tres kilos de garbanzos diarios. El ex Sultán, pareciéndole cara la cuenta de 11.000 pesetas que el Sr. Ibisón le pasó, negóse a pagarla.

Como abogado de Muley Haffid contestará a la demanda el notable letrado y periodista, presidente de la Asociación de la Prensa de Sevilla, D. Antonio R. Leonis.

## Bélgica y Marruecos

**Los belgas renuncian en favor de los españoles sus derechos de Africa.**

EL HAVRE, 12.—El ministro de Negocios Extranjeros, barón de Beyens, y el marqués de Faura, secretario de la Legación Española cerca del rey Alberto, han firmado la declaración siguiente: «Teniendo en cuenta las garantías de igualdad jurídica ofrecidas a los extranjeros por los Tribunales españoles del protectorado marroquí, el Gobierno belga renuncia en la zona española del Imperio sarraceno a cuantos derechos y privilegios concede el régimen de capitulaciones.»

La gestión del marqués de Faura en este caso ha sido muy acertada.

# POLITICA

## De la Presidencia.

El jefe del Gobierno después de despachar con el rey se dirigió a su despacho oficial, donde recibió la visita de los periodistas. El presidente del Consejo, manifestó que el rey firmará un decreto nombrando al Sr. Egüitor gobernador del Banco de España.

Al facilitar esta noticia, manifestó el conde de Romanones su creencia de que ahora cesarán todos los rumores de modificación ministerial y de combinaciones de altos cargos, que algunos periódicos han recogido en estos últimos días.

Como todo estaba basado en el paso del señor Salvador al gobierno del Banco, este nombramiento desvanecerá cuanto se decía, echando por tierra las profecías de combinaciones que nunca han estado en el ánimo del conde de Romanones.

Tratándose de una persona de grandes merecimientos, que ya ha desempeñado este cargo y ha sido dos veces ministro de Hacienda, cree el presidente que este nombramiento producirá excelente impresión.

El jefe del Gobierno se refirió luego a una conferencia que ha celebrado con el Sr. Urzáiz, para trasladarle un ruego que ayer le hicieron los Sres. Largo Caballero, Iglesias y Anguiano, en nombre del partido socialista.

Estos señores, desean que el elemento obrero esté representado en la Junta de Aranceles y Valoraciones.

Esta pretensión ha sido acogida por el ministro de Hacienda con interés, estando dispuesto a acceder a ella, pues como el problema de las subsistencias arranca siempre del arancel y ese problema interesa tanto a los elementos patronales como al obrero, es lógico que éste tenga una representación en la referida Junta.

Repitió el presidente que en el Consejo de esta tarde se tratará de la crisis obrera de toda España, y uno de cuyos aspectos es la huelga de Barcelona.

Todos los años se presenta este problema al acentuarse el mal tiempo; pero este se ha agudizado y el Gobierno quiere hacer un estudio completo del problema para demostrar que no ha de apelar a paliativos que nada resuelven, sino a los remedios que dentro de lo posible se apliquen al mal.

Refirióse a los decretos de Guerra sobre amortización y selección, dijo el conde que el ejemplo del general Prestamero será en breve seguido por otros generales.

También cree que estos decretos han sido muy bien recibidos por la opinión pública.

## En Gobernación.

En la conferencia telefónica que esta mañana ha celebrado el Sr. Alba con el gobernador de Barcelona, éste le manifestó que la huelga prosigue en igual estado que ayer y que el aspecto de la población era normal.

Dijo el ministro de la Gobernación que, de acuerdo con su compañero el de Fomento, estudiaba la solución de la huelga de los ferroviarios del Sur planteada con anterioridad a encargarse del Poder al actual Gobierno.

Esta huelga debe terminarse, añadió el señor Alba, no ya por los obreros, sino por el público, que, dicho sea de paso, no recibe de aquella Compañía el servicio a que tiene su derecho indiscutible.

Algo hemos conseguido, y es ponerle a Almería un alto funcionario de la mencionada Empresa.

He ordenado a los gobernadores de Granada y Almería que procuren hacer efectivas las diferentes multas impuestas a la Compañía, que, por razones que yo desconozco, no han sido cobradas hasta ahora.

Anunció el ministro que en el Consejo de la tarde, además del problema obrero, dará cuenta del proyecto estableciendo la Caja Postal de Ahorros.

## De Instrucción.

El Sr. Burrell no asistió hoy a su despacho por hallarse un tanto indispuerto.

## Dirección de primera enseñanza.

El Sr. Royo Villanova, refiriéndose a la suspensión de las oposiciones a las clases de corre y confección, dijo que del estudio del expediente incoado resulta no comprobada la denuncia de suplantación, por lo cual, sin perjuicio de que siga la tramitación del expediente citado para aclarar los demás extremos, ha ordenado continuar los exámenes.

Con el resultado de prueba que resulte por otras denuncias se dará cuenta al Consejo Superior de Instrucción para que informe y después resuelva el ministro.

Para la resolución de este discutido asunto el Sr. Royo ha estudiado la legislación vigente no encontrándola.

## Correos y Telégrafos.

Con objeto de facilitar la difusión de las noticias de Prensa recibidas por radiotelegrama, el Sr. Francos Rodríguez se propone conceder a este servicio el beneficio de la tasa reducida que se aplica a los telegramas de las Agencias y corresponsales periodísticos.

El director general de Correos ha sido visitado por una Comisión del Círculo de la Unión Mercantil, para felicitarle por su iniciativa del telegrama comercial.

Otra Comisión del Colegio de Agentes de Cambio y Bolsa también ha felicitado al señor Francos por su propósito de asimilar a la categoría de telegrama comercial las órdenes bursátiles.

## El azufre.

El ministro de Estado ha comunicado al de Fomento que Italia ha autorizado la exportación a España durante el año actual de 6.720 toneladas de azufre.

## Felicitaciones y protestas.

El ministro de Fomento manifestó esta tarde que sigue recibiendo telegramas de felicitación por su decreto sobre la venta de barcos mercantes.

La única protesta recibida hasta ahora es la de los navieros bilbaínos.

## Los navieros.

Ayer recibió un telegrama el jefe del Gobierno, del presidente de la Asamblea de la Asociación de Navieros de Bilbao protestando

contra el decreto condicionando la venta de barcos.

El telegrama está redactado en términos un poco vivos.

El jefe del Gobierno contestó con el siguiente telegrama:

«No siendo habitual ni admisible que los Gobiernos entablan una discusión telegráfica acerca de las medidas de carácter general que dictan, atendiendo a su responsabilidad y a los intereses nacionales, no he de examinar las alegaciones del telegrama que me transmiten los acuerdos de la Asamblea de la Asociación de Navieros de Bilbao.

No obstante, la consideración que me merece esa entidad me inclina a manifestarle que estimo explicable como voces del interés legítimo, pero particular, lastimando sus protestas dirigidas al Poder público. Duéleme la escasa disposición al sacrificio de esperanzas incompatibles con la conveniencia nacional que muestra esa Asamblea, sin que necesite recordar nuevamente que la nación toda no ha escatimado sus favores a los navieros ni deja de ser copartícipe bien considerable en la prosperidad de las Empresas navieras, lo cual atribuyo a España y al Gobierno en su representación sobre medio de transporte en la hora de la necesidad.

Deseoso, sin embargo, de no imponer al interés particular otros menoscabos que los rigurosamente exigidos por los públicos, el Gobierno estudiará atentamente todas las reclamaciones y aceptará las que vea son justificadas. Le saludo.»

# BARCELONA

## MITIN RADICAL

BARCELONA, 12.—En la Casa del Pueblo se ha verificado un mitin para protestar de la forma en que se ha constituido el Ayuntamiento.

El acto ha resultado importantísimo. Asistió numerosísimo público, que no cabía en el teatro de la Casa, y reinó gran entusiasmo. Se pronunciaron discursos durísimos contra la Liga, que fueron aplaudidos por el público con verdadero frenesí.

Se aprobaron por aclamación las conclusiones siguientes:

1.º El partido radical protesta del acaparamiento de las Tenencias de Alcaldía hecho por los regionalistas.

2.º Pedir al alcalde haga respetar la voluntad del Cuerpo electoral. Si no accede a la petición, declinar la responsabilidad de cuanto ocurra sobre la Liga.

Al terminar el acto, una Comisión se dirigió al Ayuntamiento para entregar las conclusiones.

## El doctor Comenge.

BARCELONA, 12.—Esta mañana ha fallecido el doctor D. Luis Comenge, director del Instituto de Higiene municipal.

## Entierro.

Se ha verificada el entierro del que fué don Pedro Sala, director del periódico *El Diluvio*, que había sido periodista distinguido, hábil polemista, escritor ilustrado y fácil.

## Certamen aplazado.

La Comisión organizadora del certamen culinario que debía inaugurarse el domingo en el palacio de Bellas Artes ha aplazado el acto en vista de las circunstancias creadas por el conflicto obrero.

## Suceso sangriento.

Comunican de Matató que en una taberna de aquella población se desarrolló un suceso sangriento.

Varios guitarristas empezaron a discutir acerca de quien tocaba mejor la guitarra. La cuestión se enzarzó, llegando a las manos.

Domingo Plá dió una cuchillada a Andrés Fernández, alias «El Argentino», con tal fatal acierto, que le dejó muerto en el acto. El agresor fué detenido.

## Los corchotaponeiros.

De San Felú de Guixó's telegrafían que hay malestar entre los industriales y obreros de la comarca empleados en la industria corchotaponeira.

El motivo es la prohibición del Gobierno francés de reexportar taponos de corcho. Si no se obtiene pronto facilidades para ello, se obligará al cierre de numerosas fábricas en las 28 poblaciones de la provincia que viven de la exportación.

En Girona se está organizando un acto para tomar acuerdos importantes para remediar tan grave situación.

# Los contingentes del ejército serbio.

PARIS, 12.—¿Estará pronto en pie de guerra el nuevo ejército serbio? Según nuestros informes, 145.000 soldados serbios se encuentran disponibles en Albania y Montenegro; los más jóvenes necesitan algún reposo, que lo obtendrán en quince días de descanso; los otros, los héroes de la ruda retirada, serán combatientes de primer orden.

Poseen 20.000 caballos y 10.000 bueyes.

De Salónica han salido unos 15.000 serbios, y las colonias serbias en el Extranjero pueden todavía proporcionar a su ejército 20.000 reclutas.

# Sucesos

## Se prohíbe apearse en marcha.

¿Por qué el guardia núm. 502, José Rodríguez Blanco, de cuarenta y tres años, no tuvo en cuenta esta orden prudente al intentar apearse ayer tarde en la calle Mayor de un tranvía de la Fuenteclilla?

Si hubiera observado la disposición de sus superiores, se hubiera evitado las dos graves heridas que en el muslo izquierdo le produjo un carro de transportes que marchaba en dirección contraria a la del tranvía, y que arrolló al 502 cuando éste, en el estribo del coche, se disponía a arrojarse al suelo.

Y se hubiera evitado también los dolores que tuvo que sufrir en la Casa de Socorro del distrito del Centro, al serle curadas las heridas, y el pasarse una temporada en el Hospital, adonde fué conducido en una camilla.

# Prensa extranjera.

## La opinión de Joffre.

El *Paris*, periódico de Atenas, publica una conversación que M. Fougères, director de la Escuela Francesa de Atenas, ha tenido con el general Joffre:

«Podéis repetir — ha dicho el general — que tenemos razón en estar seguros de la victoria final. Comencemos a comprobar de una manera absolutamente indubitable las pruebas de que el provenir alemán baja. Existen indicios que no pueden engañar a las personas competentes. Estos indicios, estas pruebas, se relacionan con la moral de los Ejércitos alemanes.

Su número, su calidad, su estado material, nos permite deducir seguramente que el período de agotamiento de nuestros enemigos ha comenzado. Alemania se agota, el hecho es cierto; pero esto no significa que está agotada. Haremos todavía un gran esfuerzo. Pero con la resistencia admirable de nuestro Ejército, con la perseverancia de toda la nación y de nuestros aliados, estamos seguros del triunfo.»

## Nadie quiere los marcos.

Con este título, leemos en *Le Matin*:

«El desas de los valores monetarios alemanes se agrava cada día más.

En Nueva-York, la última cotización ha sido de 74 por 100 marcos, ó sea un medio unidad de baja con respecto a la cotización de la víspera.

La corona austriaca, que valía 20 en tiempo de paz, ahora ha bajado a 12 y media.

En Suiza, la cotización más baja, la de 91,50, ha sido la de Zurich.

En Amsterdam, los 100 marcos sólo han encontrado comprador a 32,75 florines. Es de advertir que el curso normal del florin holandés es de 2,10 francos.

## Guillermo II y el agregado militar francés en Berlín.

El general Serret, que ha inmortalizado su nombre, muriendo heroicamente en las pendientes de Rartmanavillerkopf, era en Junio de 1914 sún teniente coronel y agregado militar en Berlín.

El Ministerio Ribor acababa de ser derribado el 13 de Junio por la Cámara, después de haber vivido dos días, y la crisis ministerial, que había precedido a esta caída, fué laboriosísima.

El emperador Guillermo, que se encontró con el teniente coronel Serret, le dijo en agradable tono:

—¿Parece que no va a muy bien entre vosotros? Es un verdadero país de revoluciones.

El agregado le respondió, sin turbarse:

—¡Oh, majestad, en materia de revoluciones, nosotros hemos visto otras!

## La situación en Alemania y en Austria.

Las Asociaciones obreras alemanas han abierto en Brema una encuesta acerca de la situación de los obreros del puerto, cuyo resultado ha sido el siguiente:

De 1887 familias, 68 compuestas, de 360 personas, no habían tenido carne ni grasa desde hacía una semana.

El gasto medio de las otras familias era de un marco semanal para carne y 10 pfennigs para la grasa.

Por otra parte, 45 familias no podían comprar leche, y las restantes hacían un gasto semanal de cinco pfennigs en leche.

Un tercio de las familias tenía un ingreso medio de 25 marcos por semana, y en habitación gastaban cinco. 228 familias no gastaban más de 17,60 marcos para su alimentación y vestido; el resto de su salario servía para pagar la habitación, el carbón y los impuestos de la guerra.

Las Asociaciones de mineros del Rhur piden la intervención del Consejo superior de Minas, amenazando si no con la huelga.

Dicen que el precio del carbón ha aumentado en un 30 por 100, y sus salarios sólo han subido un 7 por 100.

Tal ha sido el aumento de la mortalidad infantil en Hungría, que justamente alarmado el Gobierno se propone dictar órdenes, para ver de atajar tan terrible aumento.

El ministerio del Interior de Prusia ha publicado una Memoria sobre las causas de la disminución de la natalidad, en Alemania, insistiendo en el hecho de que la continuación de la natalidad, es de mayor importancia para el Imperio y que es preciso, desde ahora, tomar medidas para evitar el mal que podría conducir a Alemania, en poco tiempo, a una crisis fatal.

La Memoria establece que el número de niños nacidos en 1908 era de 673.402 y que esta cifra ha quedado reducida en 1913 a 622.000, lo que equivale a una disminución de 41.000 hombres movilizables en 1933, en comparación con 1928.

La disminución de los nacimientos se advierte sobre todo en los centros industriales.

## El movimiento comercial en Inglaterra.

Según un telegrama oficial, las importaciones durante Diciembre de 1915, se han elevado en libras esterlinas a 70.938.394, lo que significa un aumento de 3.621.496, y las exportaciones a 33.947.319, representando un aumento de 7.638.591.

## Falta de alimentos en Bulgaria.

Un médico norteamericano, recién llegado a Zurich, que ha estado en Sofía, dice que los víveres, y particularmente la carne, faltan en Bulgaria, habiendo adquirido, sobre todo desde la llegada de las tropas turcas y alemanas, precios increíbles.

## Los nuevos impuestos alemanes.

La *Gaceta Popular de Leipzig* dice que los socialistas se opondrán en Alemania a la introducción de los impuestos indirectos.

Añade que M. Helfferich, ministro de Hacienda alemán, está muy descontento por el impuesto de guerra, cuyo rendimiento es muy inferior a sus previsiones.

## Los alemanes reconocen la importancia de la ofensiva rusa.

El conde Revontlow escribe en la *Deutsche Tages Zeitung*:

«La ofensiva rusa en Besarabia está muy bien preparada. Los rusos disponen de grandes reservas de hombres y de artillería.

Esta ofensiva tiene una gran importancia política, porque si triunfase, Rumania y Grecia se pondrían del lado de la Entente.»

La *Gaceta de Frankfort* anuncia que en el último Consejo de ministros de Rumania, M. Brañiano ha hablado a sus colegas de los combates que se rifen en la Bukovina.

## La propaganda alemana en Rumania.

El *Soleil de Midi* publica lo siguiente, debido a su corresponsal en Bucarest:

«Cada tres meses, los hombres de pueblo perciben de Alemania cinco francos. Y estos cinco francos son más atraentes para ellos que el mejor argumento. La palabra más elocuente está falta de persuasión, si no se acompaña de un gesto: el de la mano que se lleva al bolsillo.

En fin, todos los hombres del campo, considerados como influyentes con respecto a sus compatriotas, reciben atenciones particulares: un par de bueyes, un caballo, etc.

Alemania dilapidada, para conquistar esta masa, sumas considerables. La Cuádruple, sin embargo, no gasta nada.»

## Aviadores muertos

LONDRES, 12.—Comunican desde Castbourne, que desde una altura de 120 pies cayeron dos aviadores que pilotaban un aeroplano, haciéndose polvo el aparato y los dos tripulantes.

El vecindario acudió en su auxilio; pero cuando llegaron al lugar, los desdichados aviadores habían dejado de existir.

## La marinería en huelga.

CASTELLON, 12.—Los 430 marineros que constituyen esta Asociación prosiguen en huelga.

Con este motivo, el exceso de precauciones por parte de las autoridades es enorme. La carga y descarga se hace en el puerto por los «esquirols».

## Nota del personal marítimo.

La protesta airada de los navieros de Bilbao contra el Real decreto prohibiendo la venta de los buques, pone bien de manifiesto lo acertado de la medida, con la cual se ha cortado de una vez el escandaloso y antipatriótico negocio de la enajenación de nuestra flota de comercio.

No pensaba el personal marítimo volver a ocuparse de este asunto, toda vez que en él había intervenido el Gobierno; pero el lenguaje agresivo que emplean los navieros de Bilbao contra el Gobierno y contra el personal, nos obliga a hacer públicas algunas consideraciones, siquiera sea para destruir la sofisticada argumentación de dichos navieros.

1.º El personal marítimo no ha tenido en este asunto otra intervención que la de procurar la defensa legítima de su único medio de vida y de trabajo, amenazado con desaparecer, de continuar por más tiempo la venta de nuestros buques mercantes, venta que al ser del dominio público originó unánimes protestas, y entre ellas, y como era natural, la del personal marítimo.

2.º El Gobierno, después de recoger los antecedentes que estimó necesarios, dictó el Real decreto, cumpliendo con ello un elemental deber de tutela, que mereció la aprobación general y el aplauso unánime de la opinión pública.

3.º El Gobierno no ha quebrantado precepto alguno de la Constitución ni del Código de Comercio; lo que ha hecho, cumpliendo con su deber, ha sido dictar aquellas medidas que estimó pertinentes para prevenir los graves conflictos que se avecinaban al quedar sin trabajo multitud de obreros del mar.

4.º Las amenazas y el lenguaje duro y agresivo que emplean los navieros de Bilbao, lo estimamos contraproducente; su efecto no ha de conmovier en lo más mínimo ni al Gobierno ni a la opinión pública, sorprendida ante semejante actitud, impropia de co actividades como la de los navieros de Bilbao, en cuya protesta debía de resplandecer la mesura, la lógica y el sereno juicio.

5.º Tampoco creemos que preocupe gran cosa al Gobierno ni a la opinión la labor obstructionista que piensan utilizar los representantes en Cortes de los navieros de Bilbao, su intervención servirá únicamente para que la opinión conozca alguna vez sus altos dotes de talento y de oratoria.

6.º Aun cuando el personal marítimo carece de representación en Cortes, cuenta, además del derecho y de la razón que le asiste, con el concurso decidido de diputados de buena voluntad y de la Prensa, dispuestos a defender la santa causa del trabajo contra las demasías y las amenazas del capital.

7.º De continuar por el camino emprendido por los navieros de Bilbao, no sería extraño que el Gobierno tomase energías medidas para garantizar el trabajo y la tranquilidad pública, poniendo freno a las ambiciones de los que con sus argumentos sofisticados, pretenden ahora, como siempre, ofuscar a la opinión pública.

## El suceso de ayer tarde

Por Madrid circuló ayer tarde el rumor de que había sido detenido un feroz anarquista en el momento en que se disponía a acometer una agresión contra el rey.

La Prensa de la noche explicó en parte lo sucedido, que no tiene relación con los anarquistas ni con la persona de D. Alfonso.

El hecho fué que el agente de Policía señor Haro vió en la calle de Bailén a dos conocidos caracteristas, apodados por el «Compare» y el «Tifoso» y quiso detenerlos.

Los rancias apellaron a la fuga, el policía los persiguió; al policía se unieron unos guardias de Seguridad, y entre la gente que transitaba por aquellos sitios, se originó el tumulto consiguiente.

Los rancias fueron detenidos en el momento en que el rey pasaba por la calle de Bailén con dirección a Palacio, de regreso de su visita a los cuarteles.

El público creyó que la detención obedecía a algún acto que los detenidos habían intentado contra D. Alfonso, y la noticia se echó a volar.

Y no ocurrió más que lo que relatado queda.

## CONTRA EL DERECHO

# Los intereses creados.

¿Qué clamor, qué algarabía es esa que pone tanta confusión en el ambiente?

A España le duele. Le duele, y las peticiones tienen un amargo dejo de quejumbre.

Epoca histórica como esta no ha vivido la humanidad.

El dolor estremece a las muchedumbres. El ánimo está propicio a buscar la solución. Llegarán días en que la desesperación desprecie la voluntad.

Ha llegado la hora de sembrar nuevas ideas. La voz de los apóstoles sonó en pasadas fechas levantando la pasión en un momento efímero.

No había suficiente dolor en la parcela espiritual de las muchedumbres para que las ideas flucticaran.

Este es el momento de sembrar la revolución.

Es verdad que el dolor lleva la estupefacción al ánimo.

Costará trabajo concitar la atención, pero no costará trabajo hacerse entender.

Días de desesperación llegarán para la patria. No hay que aguardar a que las lamentaciones se generalicen, y el dolor exacerbado multiplique la algarabía.

Hay que ir contra todas las viejas tradiciones ideológicas. Las prácticas al uso son de una absoluta ineffectividad.

Ya no es posible desahogar. Sería labor inútil, de tiempo perdido.

Hay que cortar, y cortar por lo sano. Callad y atended por un instante, voces que desbordáis en lamentos el dolor.

Sufrid un instante con resignación heroica, y meditad las nuevas ideas.

Sobre la parcela espiritual, la mano férrea debe tirar despiadadamente, en sentido opuesto a la enraigadura, para arrancar de cuajo, sin romperlas, las viejas raíces.

Nosotros no creemos que han de llevarse a cabo nuestras predicaciones.

¿Qué importa? Las revoluciones de los hechos han ido precedidas de las revoluciones de las ideas y de las palabras.

El malestar social de España—lo mismo el de todo el mundo—proviene del derecho de la propiedad.

No vamos a convencer a nadie de este postulado. Pero, aprovechando la época histórica, pensamos:

¿Es legada la hora de abolir este derecho? ¿Cómo? ¿Qué beneficios inmediatos se conseguirían? Nosotros creemos legada la hora. La necesidad obliga. El dolor humano requiere esta solución.

Las corrientes de las ideas van a parar a eso mismo. Pero, aprovechando la época histórica, pensamos:

Hay que ordenar las ideas para aprovechar cuando llegue la fecha un desorden que está por venir.

¿Cómo? A pesar de nuestro revolucionismo, queremos tener una concesión con los intereses creados.

Revolucionamos el viejo derecho, respetando los intereses adquiridos, y no es poco. Primeramente creemos necesaria la redención de la tierra española del derecho de la propiedad.

Seguidamente, la de la propiedad urbana. Por último, la de todo otro derecho sobre fábricas, talleres, etc.

Las tierras españolas—cuyo catastro está haciéndose—deben ser justamente valoradas. Este valor servirá para señalar el tanto por ciento de redención.

Inmediatamente se entregarán las tierras a los Municipios.

Nosotros conocemos muchos, muchísimos pueblos de Castilla, en que la propiedad de la tierra pertenece a grandes terratenientes urbanos.

Por ese derecho, los colonos pagan una renta exorbitante, que no sabemos cuándo dejará de pagarse para bien de la justicia.

Esas rentas serían entregadas a los terratenientes por los Municipios, hasta que se haya redimido la propiedad de la tierra en su justo valor.

Sería labor de quince ó veinte años, ya que las rentas ascienden a más de un 5 por 100 del valor del capital.

En 1936 las tierras serían de los Municipios, estarían entregadas a los trabajadores, y lo que antes se pagaba como renta, ingresaría en las arcas municipales ó nacionales como único impuesto de la nación.

EN EL AYUNTAMIENTO

LA SESION DE AYER

A las once abrió la sesión el alcalde señor Ruiz Jiménez.

La crisis obrera.

Asisten casi todos los concejales. Se da cuenta a la Corporación de una comunicación del Gobierno civil trasladando la Real orden del ministerio de Fomento, autorizando a la Jefatura de Obras públicas para invertir 50.000 pesetas en obras, a fin de remediar la crisis obrera en Madrid.

El Sr. Muñoz Suela pregunta si el Gobierno ha concedido ese crédito mensualmente ó por una sola vez.

Declara el alcalde que por una sola vez. Agrega que cuando se abrió la ventanilla para repartir papeletas acudieron 6.000 obreros, para pagar mayores jornales se necesitan 12.000 pesetas diarias.

Después acudieron 1.500 obreros más en solicitud de trabajo, no habiendo manera de proporcionárselo. Se ha dispuesto que vuelvan á repartirse papeletas a aquellos obreros que justifiquen ser vecinos de Madrid.

Termina manifestando que ha visitado al ministro de la Gobernación para exponerle el estado del conflicto y que espera que el Ayuntamiento se sacrificará nuevamente.

El Sr. Iglesias expresa su opinión de que lo que se ha hecho es insuficiente para remediar la crisis obrera.

Entiende que no es justo que se atienda solamente á los obreros de Madrid, pues la crisis de trabajo es nacional.

Las Compañías y entidades deben emprender grandes obras, única manera de descongestionar de obreros sin trabajo las grandes capitales.

El Gobierno es el que está en el deber de remediar esta crisis, puesto que es nacional y el Ayuntamiento no tiene medios para hacerlo.

El Sr. De Blas cree que, efectivamente, es al Gobierno á quien compete el procurar remedio á la crisis obrera, pero estima que los fondos del Ayuntamiento deben ser principalmente para los obreros hijos de Madrid.

El Sr. Silvela está de acuerdo con la opinión del anterior orador, lo mismo que el Sr. Maura, que estima que el Estado debe emprender ciertas obras que remediarían la crisis actual. Habla en el mismo sentido el Sr. Cortés Murena.

El alcalde se muestra complacido de la actitud del Ayuntamiento.

Expone los inconvenientes de que las obras del Estado puedan resolver esta crisis, por las dilaciones burocráticas que cada una de estas obras lleva consigo.

Cuando llegue el mes de Marzo se obligará á los propietarios de casas que no necesitan á revocar las fachadas.

Los contratistas de obras municipales le han prometido tener en cuenta la crisis de trabajo.

Rectifica el Sr. Iglesias; hace uso de la palabra el Sr. Valero Hervás, que cree que se debe dar trabajo á todo el que se halle en Madrid y lo necesita.

Para lo futuro se debe establecer una conducta justa. Se debiera hacer saber al Gobierno que el Ayuntamiento de Madrid no puede ser el único solucionador del conflicto obrero.

Lo mismo puede decirse con respecto á la mendicidad.

Que cada Ayuntamiento y cada provincia, puesto que la crisis es general, provea para sus obreros y sus mendigos, y que no sea Madrid el receptáculo y la tierra de promisión, falsas mente, de los sin trabajo y de los mendigos.

Se da cuenta de algunos asuntos de oficio.

ORDEN DEL DIA

Dictámenes aprobados.—El personal. Con el voto en contra del Sr. Iglesias, se aprueba un dictamen proponiendo la provisión de una plaza de topógrafo de la Necrópolis.

Pónese á discusión un dictamen de la Comisión correspondiente proponiendo, de con-

formidad con la Alcaldía presidencia, la adaptación del personal al presupuesto vigente.

Se origina un debate en el que intervienen los concejales Sres. Aguilera y Arjona, Tercero, De Miguei, Crespo y Niembro.

Había el Sr. Ruiz Jiménez y queda aprobada la moción, acordándose delimitar las funciones de cada Comisión con respecto al personal.

Las fiestas de Carnaval.

El concejal de la Defensa Social, Sr. Silvela, impugna el dictamen de la Comisión, proponiendo la celebración de las fiestas de Carnaval en 1916.

Especialmente protesta, desde su punto de vista católico, de la celebración de fiestas el Miércoles de Ceniza.

El Sr. Largo Caballero, por los socialistas, anuncia que es opuesto á estos festejos, mucho más en las actuales circunstancias en que la mayor parte de los pueblos de Europa se despedazan en una guerra terrible.

Se aprueba el dictamen por 34 votos contra 10.

Han votado en contra los socialistas, mauristas, los de la Defensa Social y el republicano Sr. Aguilera y Arjona.

Varias proposiciones.

Quedan sobre la mesa varios dictámenes, y pasan á la Comisión algunas proposiciones de expropiación de casas, instalación de aceras y pavimentación de calles.

Ruegos y preguntas.

El Sr. Muñoz Suela manifiesta que no cumple la ley del Descanso dominical.

Formulan ruegos los Sres. Noguera, Blanco Soria, Millán, Largo Caballero é Iglesias, y se levanta la sesión.

BOLETIN DE TELEGRAFOS

Guardia del día 11 de Enero de 1916.

Telegramas cursados por el Gabinete central, 24.300.

Líneas francas, servicio corriente. Telegramas en depósito no entregados por diferentes causas:

Lozano, Valverde, 2, segundo; Polifásico, sin señas; Eusimar, sin señas; Fernando Maldonado, Monserrat, 3, tercero; Hipólito Pretén, Jacometrezo, 6, primero; Carlos González, Príncipe de Vergara, 3; Araceli Méndez, sin señas; Esteban, almacén de quincalla; Enrique Hurtado, sin señas; Juan, Mayor, 93; Durán, capitán de Artillería, hotel Ultramar; Miguel Jiménez, sin señas; Pablo Osa, O'Donell, 6; Carlos Aguado, Quintana, 22; Jenaro Mirón, Hospital General, sala núm. 24; María Lallemand, Cervantes, 33; Ignacio Ruiz, sin señas; Juan Casado, Atocha, 11, cuarto; Torres, sin señas; Regina Mansi, sin señas; jefe primera caja reserva Ingeniero; Adolfo Gamayo, Paz, 5; La Vizcaina; Martina González, Barquillo, 15; Eduardo Jiménez, Carrera de San Jerónimo, 29, hotel; Evaristo Aristegui, Bravo Murillo, 4, tercero; Aureliano González, Atocha, 16; Adela Antonio, Paz, 10 duplicado.

Firma del Rey.

Disponiendo que el general de división don José Perol y Burgos pase á la sección de reserva por haber cumplido la edad reglamentaria.

Destinando á los coroneles de la Guardia civil D. Pedro Ripoll Mathieu y D. Ricardo Morrell Agra, y á los tenientes coroneles del mismo Cuerpo D. Miguel Camino Molina, D. Nicolás Fernández Blanco, D. Ciriano Martín Roldán, D. Pedro Jiménez Topete y D. Marcelino Alonso Arenas, para el mando de los Tercios 10.º (León) y 7.º (Zaragoza), y de las comandancias de Valladolid, Teruel, Salamanca, Santander y Oviedo, respectivamente.

Idem al coronel de Carabineros D. Eduardo Castro Gali para el mando de la novena subinspección (Zamora), y al teniente coronel de dicho Cuerpo D. Juan Miguel Amat para el de la comandancia de Lérida.

Supresión de una revista alemana.

Cómo se explica la supresión.

El Standard publica un artículo de su corresponsal especial en Suiza, que relata las razones por las cuales la revista Zukulft, de Maximiliano Harden, fué suprimida, en los últimos días de Diciembre, después de publicar dos artículos que advertían al Gobierno de la falta que cometía alejando un optimismo ciego entre el pueblo alemán.

Los dos artículos iban firmados por Maximiliano Harden.

El primero trataba de la situación militar general, y exponía el hecho de que graves ilusiones en ese respecto reinan en Alemania.

Harden escribía:

«Mientras que el Gobierno alemán y su Prensa repiten en todos los tonos al pueblo alemán que la victoria está ganada, la verdad es que ninguna victoria decisiva ha sido alcanzada, y que Alemania tiene todavía que sostener formidables luchas para defender su propia existencia. Sería más sensato permitir á una nación inteligente y patriota comprender toda la verdad, que fabricarla un paraíso ficticio, é ir así buscando el desastre que resultará inevitablemente del derrumbamiento de la confianza pública, cuando los hechos ciertos sean conocidos por los hombres del frente y por sus familias.

Además, la creencia en la victoria ya adquirida enfra sensiblemente el entusiasmo por la continuación de la lucha, ya que muchos alemanes están ahora convencidos de que el Gobierno rehúsa concertar la paz por pura avidez de conquistas. Pedid la verdad al pueblo, y el movimiento en favor de la paz que ahora amenaza en convertirse en temible, se desvanecerá él mismo.

Continuad engañádoles, y las consecuencias serán quizás irreparables.»

El segundo artículo criticaba la política interior del Gobierno. He aquí sus párrafos esenciales:

«El Gobierno no ha comprendido á tiempo el carácter muy grave del descontento causado por la carestía de la vida, ni, en general, las necesidades políticas de la situación. La suspensión del Gobierno constitucional, la supresión de la libertad de la palabra, la tiranía de una censura excesiva y el predominio absoluto de las influencias reaccionarias en Berlín, están en camino de mirar la confianza del pueblo en el kaiser y en sus consejos militares. Numerosos son los alemanes que vislumbran, para después de la guerra, un porvenir de abso utísimo sin límite.»

El polemista evocaba á continuación las tradiciones bismarkianas. Declaraba que el gran canciller hubiese sabido evitar muchas faltas que han cometido los directores actuales de la política:

«Desde luego hubiese retardado la declaración de guerra hasta el momento en que hubiera estado completamente seguro de que no tenía que hacer frente á una aplastadora coalición.

Pero nosotros hemos visto á Alemania lanzarse en esta lucha, convencida de que Inglaterra quedaría neutral.»

En seguida Maximiliano Harden expresaba su opinión de que se podría alentar las simpatías de la nación, proclamando una política progresista resuelta:

«La promesa de un Gobierno netamente parlamentario después de la guerra crearía un entusiasmo y daría al pueblo alemán la impresión de que combate para sí mismo y no para una agrupación de generales y de burócratas. La promesa del sufragio universal para las elecciones á la Cámara prusiana daría nuevas fuerzas á los soc ialistas leales y justificaría su actitud frente á su s partidarios irritados.

El compromiso definitivo de los nuevos impuestos serían equitativamente repartidos y de forma que no pesasen de un modo excesivo sobre la humilde burguesía y las clases obreras, bastaría para ahogar los rumores contra la

guerra que circulan en las esferas más extendidas de la nación alemana.»

Los dos números de la Zukulft, que contenían estos artículos, fueron confiscados y suprimidos. Pocos ejemplares circulan.

Las autoridades militares han acusado á Harden de ser un «editor peligroso», y han suspendido la publicación de la revista por un tiempo ilimitado.

El rey de las vísceras.

Así llamó el gran Hipócrates al estómago, que tiene el papel de primer actor en la mayor parte de los dramas patológicos. Para evitar y curar sus males, pues obra también como preventivo, hay que tomar el Elixir Estomacal de Saiz de Carlos.

Pro-Carnaval

Nos comunican de Barcelona que en el local de la Sociedad de Atracción de Forasteros se ha reunido últimamente, bajo la presidencia de D. Manuel Urrutia, la Comisión de propaganda Pro-Carnaval junto con los propietarios de diversos cafés y restaurantes de aquella capital, convocados para recabar de los mismos su adhesión á los festejos del Carnestolendas.

Los referidos industriales ofrecieron, desde luego, su cooperación particular; pero con objeto de que su contribución á las fiestas pueda ostentar verdaderamente el carácter representativo de su clase, acordóse que la Comisión se pusiera de acuerdo respecto al particular con los presidentes de los gremios de cafés de primera y segunda clase.

El lunes próximo celebrarán reunión conjunta las Comisiones económica, artística y de propaganda, para dar unidad y coordinación á los trabajos hasta el presente realizados, y el martes tendrá lugar, con asistencia de las propias Comisiones, una Asamblea magna en la Unión Gremial de todos los sindicatos, clasificadores y presidentes de las entidades, con objeto de conocer las disposiciones de los gremios por lo que respecta á su contribución á los festejos.

Barcelona, 8 de Enero de 1916.

PESIMISMO ALEMAN

La división en el campo socialista es sólo un síntoma del desasosiego general. Los fondos están en baja, y parece que estamos ante el cataclismo: ó Alemania vence rápidamente, ó vamos á la revolución social.

Berlín, la capital, se ha manifestado contra la guerra por manifestaciones populares, y últimamente por el voto de 41 contra 17 representantes del partido, aprobando el voto de los disidentes que se pronunciaron en el Reichstag contra los créditos de la guerra pedidos por Helfferich.

Notable es que el órgano del partido, el Vorwärts, haya tomado parte en la discusión en favor de los protestantes.

Los periódicos franceses comentan las cartas de más de mil prisioneros alemanes en Hartsmanweilerkopf, que revelan una verdadera desesperación.

PARIS, 11.—Las cartas halladas en los bolsillos de los prisioneros alemanes no dejan duda alguna del abatimiento general de Alemania. Hablan de familias en la última miseria y todas hablan de la necesidad de la paz para acabar con los sufrimientos de los que están en la guerra y la miseria de los que han quedado en casa.

COLONIA, 11.—La ofensiva Gaceta de Colonia dice que la baja del marco alemán obedece á maniobras bursátiles aliadistas.

Confiesa el órgano oficioso, sin embargo, que la situación del país es difícil, y que la salvación puede venir únicamente de una rápida paz.

Espera que el zar de Rusia la aceptaría por consideraciones dinásticas. En Petrogrado hay el partido alemán del ex ministro presidente Witte, que agita incesantemente.

Movimiento teatral.

PRINCESA.—Debiendo salir el lunes próximo para Lisboa la Compañía francesa del teatro de la Porte-Saint-Martin, las cuatro funciones restantes de M. Guity se verificarán en los días y por el orden siguiente:

Jueves día 13, «L'Emigré»; viernes 14, «Samson»; sábado 15, «La Massiere», y domingo 16, por la tarde, «Primerose».

En consecuencia, la función correspondiente al cuarto sábado de moda de la Compañía María Guerrero Fereand Díaz de Mendoza se verificará el sábado 22.

El próximo lunes día 17, quinto del abono de estrenos, se verificará el del drama en tres actos, en verso, original de D. Francisco Villaspesa, titulado «La leona de Castilla».

Se despachan billetes en Contaduría para esta función.

INFANTA ISABEL.—Continúan con gran actividad los ensayos de la obra de Felipe Sazone «Lo que se llevan las horas».

El viernes inauguración de la nueva temporada con la comedia de Jacinto Benavente «Lo cursi».

Se despachan localidades en Contaduría. Sigue abierto el abono á martes tardes selectas y viernes por la noche moda.

MARTIN.—Hoy jueves 13, día de moda, en las secciones de las seis y diez y media, se pondrá en escena la nueva ópera, de éxito grandioso, «Los quákeros».

El viernes, á las seis, estreno de la zarzuela, en tres actos, «El barberillo de Lavapies».

En la próxima semana se verificará el estreno del melodrama, en tres actos y seis cuadros, original libro y música de aplaudidos autores, «La reina gitana».

ESPECTACULO PARA HOY

Real.—(Función 7.ª de abono; 5.ª del turno 3.º).—A las nueve, Madame Butterfly.

Princesa.—A las nueve y cuarto, segunda función de la compañía Guity, L'Emigré.

Español.—(Compañía de Carmen Cobeña.) (Función 91 de abono).—A las diez, El valón de Lueña.

A las seis, la misma.

Comedia.—A las diez, Cierto son los toros y La propia estimación.

A las cinco y media, La propia estimación y Cierto son los toros.

Lara.—A las seis y media, Fantasmas.

A las diez y media, Amanecer.

Zarzuela.—A las seis y media, León Zamora y Salamanca.

A las diez y media, la misma.

Apolo.—A las seis, El dño de la africana y La estrella de Olympia.

A las diez y cuarto, Diana cazadora ó Pena de muerte al amor.

A las once y media, La estrella de Olympia.

Cervantes.—A las seis, La fressura de Lu-fuente.

A las diez y media, La fressura de Lu-fuente.

Cómico.—A las seis, La perla ambarina y La pobrecita Dolores.

A las diez y cuarto, La pobrecita Dolores y La casa de Quirós.

Martin.—A las seis, Los Cuákeros.

A las nueve y media, Las alegres cologias.

A las diez y media, Los Quákeros.

Benavente.—Sección de wine y variedades de cinco y media á doce y media.

Gran éxito de los Cosmopolitas Alondre X, Castellí, Contil, Copelia, Saharita Socelos y La Joyita.

Palacio de Proyecciones Cine Gimeno, Todos los días de seis de la tarde á doce y media de la noche, cinematógrafo selecto y variado.—Los domingos por secciones.—Todos los días estrenos.—Grandioso éxito de las monumentales películas tituladas: «El dignible infernal», «Samson y Dalila», otras muy cómicas.

ESTABLECIMIENTO TIPOGRAFICO DE EL GLOBO, MESÓN DE PAÑOS, 8

**EL PETROLEO HAHN**  
es lo mejor para el pelo y se vende en todas las perfumerías... droguerías... casas de novedades... etc... al precio de  
**4 PESETAS**  
y de  
**2 PESETAS 50**

Agencia general: A. AMBROA. - Claris, 80, BARCELONA

**Fábrica de corbatas**  
12, CAPELLANES, 12  
Camisas, guantes, pañuelos  
Géneros de punto,  
Elegancia. Gran surtido.  
Precios Bajos.- ECONOMIA.- Precios Bajos

**LIQUIDACION**  
DE TODA CLASE DE ALHAJAS,  
CADENAS Y COLLARES DE ORO  
AL PESO.  
GABANES, TRAJES, MANTAS,  
CORTINAS, IMPERMEABLES, PA-  
RAGUAS, CALZADO Y TODA CLA-  
SE DE ROPA BLANCA.  
GRAMOFONOS Y DISCOS.  
MANTONES DE MANILA DESDE  
50 A 1.500 PESETAS.  
Tudescos 39 y 41, tienda  
FRENTE A HIT

**DESCUBRIMIENTO ASOMBROSO**  
**Siempre 15 años!!**  
Se remite una muestra por correo certificado, previo el envío de DOS PESETAS por Giro postal á  
**G. DE ORTEGA**  
ROMA, 9, HOTEL.—(Madrid Moderno)  
**CARMENTOLINA** POLVO DENTÍ-  
frico oxigenado,  
lo mejor para la higiene de la boca  
Dos reales caja. Farmacia Borrel

**LA MARAVILLA** AGUA MINERAL  
: DE COSLADA :  
Purgante ideal, inmejorable, insuperable : - : Pidase en todas las farmacias.

**Los enfermos del estómago cuentan con un valioso recurso**  
Con dos cajas PERLA ESTOMACAL de R. Fernández Moreno han curado las acedías, dispepsias, gastralgias, catarros y úlceras del estómago é intestinos, diarreas, vómitos y cuanto revele malas digestiones individuos que llevaban padeciendo más de veinte años y que estaban cansados de usar ejemplares de otros preparados estomacales, sin encontrar con ellos más que un pequeño alivio á las primeras tomas, debido al calmante que contienen, La Perla Estomacal convalece y fortifica, extingue mareos, ruidos, dolores de cabeza y estómago, la tos flemática de las madrugadas y la asfixia de las flemas  
Caja, 3,50 pesetas. Por 3,75 se remiten á todos los puntos de España.—Madrid: antigua farmacia de la calle del Sacramento (hoy San Justo, 5). En Barcelona: Rodés y Dr. Andreu, Bilbao: Luchana, 1, y Barandiarán. Cádiz: Matute. Mahón: Valle y Pons. Sevilla: Marín. Vitoria: Bulnes. Zaragoza: Ríos, y principales de España y América.